
 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 19 DE FEBRERO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Asfixia crisis del gas a economía mexicana 
La escasez del combustible paraliza la industria y empresarios urgen al gobierno 
federal a garantizar el abasto; AMLO pide a la gente reducir consumo de luz entre 
las 18:00 y 23:00 horas 

 

 
“¡Ya Chole!” 
Genera indignación respuesta de AMLO 

 

 

Cae IED 11.7% por pandemia y clima interno 
Políticas de 4T. Juegan en contra del flujo de capitales, aseguran expertos 
 

 

Ocho armadoras en el país iniciaron paros técnicos por desabasto de 
gas 
Frio y falta de suministro de EU amplían onda expansiva 
 

 
Ahorrar luz en las horas pico ante falta de gas, pide AMLO 
Cambiar política de desmembramiento del sector, la lección, señala 
 

 
Llama la 4T a apagar la luz y amplía paros técnicos la industria 
Energía. Aunque no quiso “alarmar antes”, el Presidente pide bajar el switch entre las 
18 y las 23 horas por escasez de gas; automóviles y Vitro reajustan producción 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“Se resolvieron ya los apagones” 
López Obrador: No aumentará el precio de la luz 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Las conexiones terrestres en Santa Lucía, a tiempo: Sedena 
Avanzadas, las terminales del Suburbano y el Mexibús, señala el ingeniero militar 
encargado ; lo que se desconoce es el avance de la parte civil de la interconexión 
fuera del aeropuerto, a cargo de SCT 

 

La Razón 
Reclaman certeza en abasto de gas; Gobierno busca retomar capacidad 
Preocupa a sector automotriz futuro energético 
 

 
Paran 13 de las 24 fábricas de autos 
Sin electricidad y ahora sin gas 
 

 
“Ahorrar energía eléctrica para ayudar a garantizar el abasto en todo el 
país” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Catedral en quiebra 
Inicia campaña para recaudar fondos que apoyen operación del recinto, Patrimonio 
de la Humanidad 

 

 

“Ya chole”, dice AMLO a mujeres por Félix Salgado 
Tras el llamado a romper el pacto y retirarle candidatura a Guerrero 
 

   
Llama AMLO a fortalecer Pemex y CFE ante crisis de gas 
“Que apagón nos sirva de lección para darle prioridad a las empresas públicas” 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

“Se resolvieron ya los apagones”; López Obrador: no aumentará el precio 
de la luz (Excélsior, Nayeli González e Isabel González, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el problema de los apagones 
en el país quedó resuelto. 
En su conferencia matutina, dijo que la situación registrada esta semana, derivada del 
freno a la exportación de gas natural por parte de Estados Unidos, mostró que es 
indispensable tener reservas suficientes del combustible para evitar cortes intermitentes 
de electricidad. Ya está resuelto prácticamente el problema, pero vamos todos a ayudar 
para tener reservas y estar completamente seguros de que vamos a seguir manteniendo 
nuestro sistema eléctrico”. 
Explicó que Pemex ayudó a la CFE a salir de esta crisis, porque era necesario aumentar 
el volumen de combustóleo para las plantas generadoras, pero mantenerlo al mismo 
precio. Por esto, recalcó, es necesario fortalecer a las empresas públicas, como la 
petrolera o la misma CFE. El jefe del Ejecutivo refrendó su compromiso de no aumentar 
el precio de la energía eléctrica, a pesar de las circunstancias. 
Piden bajarle al consumo eléctrico 
El cierre total de las importaciones de gas natural por parte de Estados Unidos traerá 
consigo un mayor déficit entre la generación de electricidad y la demanda en México, 
por lo que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) mantendrá los cortes 
aleatorios durante las horas pico de consumo. 
El director del organismo, Carlos Meléndez Román, dijo que para mitigar esta situación 
se mantendrá la importación, por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
de gas natural licuado que llega por barco a los puertos de Manzanillo y Altamira, a lo 
cual se sumará la entrada en operación de una de las unidades generadoras de la planta 
nuclear, Laguna Verde y el arranque de plantas carboníferas en Coahuila. 
El jueves, pese a la llegada de gas natural, México tendrá un déficit de 3 mil megawatts, 
pues la generación se estima en 30 mil megawatts, mientras que el consumo será de 
33 mil megawatts, situación que mantendrá los cortes por la tarde. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-
no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608) 
 

Mujeres que protestan están en su derecho, al igual que quienes apoyan a 
Salgado Macedonio: AMLO (EL Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó este jueves que las protestas de 
mujeres en contra de la candidatura a gobernador de Félix Salgado Macedonio, acusado 
de abuso sexual, son legítimas tanto como lo son las muestras de apoyo al aspirante de 
Morena.  
Al ser cuestionado sobre qué mensaje envía a las mujeres que protestaron con la 
consigna "Presidente, rompa el pacto" en redes sociales, AMLO contestó que están en 
su derecho.  
"Tienen su derecho, como también lo tiene el pueblo de Guerrero, los que apoyan a 
Félix (Salgado), es lo mismo. Son derechos de todos a la libertad, ¿y cómo se dirime? 
Mediante procedimientos democráticos y con la ley, con denuncias, para eso está el 
Ministerio Público, el juez, no campañas promovidas", apuntó. 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-resolvieron-ya-los-apagones-lopez-obrador-no-aumentara-el-precio-de-la-luz/1433608
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El miércoles, luego de que López Obrador afirmara que si bien las denuncias de 
violación son fuertes insistiera en que eran parte del contexto electoral, mujeres 
protestaron en redes sociales con el hashtag #PresidenteRompaElPacto y 
#Ungobernadornoserágobernador, para exigir tanto al mandatario federal como a la 
dirigencia de Morena que retirara la candidatura de Salgado Macedonio, quien enfrenta 
acusaciones de violencia sexual. 
Este jueves, el mandatario federal añadió que respeta mucho a las mujeres pero que la 
decisión sobre la candidatura de Salgado Macedonio corresponde al pueblo de Guerrero 
y a las autoridades, e insistió en que en temporada electoral hay intereses de por medio. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/mujeres-que-protestan-estan-en-su-derecho-al-
igual-que-quienes-apoyan-a-salgado-macedonio-amlo) 
 

Senado aprueba prisión preventiva para quien use programas sociales con 
fines electorales y por otros delitos graves (El Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
El pleno del Senado aprobó, con 62 votos a favor, 36 en contra y una abstención, una 
minuta con la legislación que reglamenta la figura de prisión preventiva oficiosa para los 
delitos considerados graves, entre ellos, el uso de programas sociales con fines 
electorales. Enviada al Ejecutivo para su promulgación, esta reforma, que tuvo su origen 
en la Cámara alta en julio de 2020, establece la legislación secundaria relacionada con 
la modificación al artículo 19 de la Constitución. 
Avalada con la oposición del PAN, MC y parte del PRI, esta reforma amplía el catálogo 
de delitos graves a los que se les aplicará la prisión preventiva oficiosa: feminicidio, robo 
de casa habitación, uso de programas sociales con fines electorales, violencia sexual 
contra menores, corrupción, desaparición forzada, robo al transporte de carga y 
huachicol. Con la aprobación de esta minuta, el Senado avaló el cambio realizado por 
la Cámara de Diputados para descartar la aplicación de la prisión preventiva oficiosa a 
los delitos cometidos con arma réplica, como se establecía en la propuesta original. 
En San Lázaro, los diputados consideraron que esta disposición se extralimita, al legislar 
más allá de lo ordenado por la reforma constitucional. 
De acuerdo con los senadores, aplicar esta figura a los delitos cometidos con armas 
réplica, implicaría la creación de un tipo penal que no fue incorporado por el 
Constituyente Permanente en el artículo 19 de la Constitución. 
Por ello, la Cámara alta se allanó al proyecto aprobado por la Cámara de Diputados el 
pasado 13 de octubre de 2020. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/senado-aprueba-prision-preventiva-para-quien-
use-programas-sociales-con-fines-electorales-y-por-otros-delitos-graves) 
 

Pide Sánchez Cordero a partidos impulsar candidatos que prueben respeto 
a la mujer (La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Una condición necesaria para contender por un cargo de elección popular es respetar a 
las mujeres y no haber ejercido violencia en su contra. Los partidos políticos deben 
demostrar que sus aspirantes están a la altura de las circunstancias, consideró Olga 
Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de Gobernación (SG). 
Hace 20 años no podíamos imaginar que se cuestionara la idoneidad de un candidato 
a un escaño político, por alguna conducta que pudiera sugerir violencia hacia las 
mujeres, pero eso cambió: para la sociedad mexicana actual el respeto irrestricto al 
derecho de las mujeres a vivir una vida libre de violencia es una condición necesaria 
para ser un representante popular. 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/mujeres-que-protestan-estan-en-su-derecho-al-igual-que-quienes-apoyan-a-salgado-macedonio-amlo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/mujeres-que-protestan-estan-en-su-derecho-al-igual-que-quienes-apoyan-a-salgado-macedonio-amlo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/senado-aprueba-prision-preventiva-para-quien-use-programas-sociales-con-fines-electorales-y-por-otros-delitos-graves
https://elfinanciero.com.mx/nacional/senado-aprueba-prision-preventiva-para-quien-use-programas-sociales-con-fines-electorales-y-por-otros-delitos-graves
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Al exponer dichos argumentos, pero sin dar nombres, recibió aplausos de los presentes, 
y el beneplácito de quienes a través de la transmisión en línea pedían romper el pacto 
patriarcal, en relación con la candidatura de Félix Salgado Macedonio al gobierno de 
Guerrero. 
En la presentación del Programa Nacional para la Igualdad entre Mujeres y Hombres 
(Proigualdad), recordó los lineamientos aprobados por el Instituto Nacional Electoral 
para que los partidos políticos nacionales y locales prevengan, atiendan, sancionen, 
reparen y erradiquen la violencia política contra las mujeres. 
En la 3 de 3 “se solicita a los aspirantes a una candidatura firmar de buena fe que no 
han sido condenados por una resolución por violencia doméstica, delitos sexuales o 
como deudores alimentarios. Es responsabilidad –y subrayo porque esta es mi posición, 
por si alguien dudaba de mi posicionamiento–, es responsabilidad y prerrogativa de cada 
partido político demostrar que sus candidatos están a la altura de las circunstancias”. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/018n1pol) 
 

Dosis de Sputnik V, para los adultos mayores de un municipio urbano con 
alta mortalidad (La Jornada, Laura Poy Solano, p. web). 
Las 200 mil dosis de la vacuna rusa Sputnik V que arribarán a México este fin de semana 
se aplicarán a personas adultas mayores que residen en un municipio de alta 
marginación social, urbano, densamente poblado y que ha tenido una alta mortalidad, 
informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, quien 
no dio a conocer el lugar específico en el que se aplicará el biológico. 
Detalló que hay varios ayuntamientos en el país en esta condición, los cuales se han 
estratificado por su mortalidad, que es muy distinto al número de personas fallecidas, 
porque obviamente donde hay más población hay más decesos, pero la mortalidad lo 
que nos mide es el riesgo y la probabilidad de que haya fallecimientos, y en una zona 
urbana altamente densa en población, donde ha habido alta mortalidad, es donde vamos 
a distribuir la vacuna Sputnik V. 
López-Gatell, quien dio a conocer que pronto se hará un anuncio sobre los avances en 
el desarrollo de una vacuna anti-Covid mexicana, agregó que una de las razones para 
la selección del citado municipio es proteger a las personas de mayor riesgo, y al mismo 
tiempo con mayor vulnerabilidad social, pero también obedece a la logística. La vacuna 
Sputnik V requiere ultracongelación y necesita un lugar donde se pueda llevar en 
condiciones seguras para su conservación. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional, se informó que los casos confirmados 
de Covid-19 en México se incrementaron en 9 mil 99, para un total de 2 millones 22 mil 
662, mientras que los decesos se elevaron en mil 47 respecto a los certificados por 
laboratorio un día antes, con lo que se tiene un acumulado de 178 mil 108 fallecimientos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/007n3pol) 
 

Sin gas natural habrá más cortes de energía: Cenace (La Jornada, Fabiola Martínez 

y Roberto Garduño, p. web). 
El director del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), Carlos Meléndez, 
advirtió que si continúa el problema con el suministro de gas natural habrá de nuevo 
cortes rotativos de carga solamente en la demanda pico y se recurrirá a otros 
abastecedores, incluidos los del sector privado. 
Sin embargo, confió en que se puedan conseguir más buques tanque de gas natural 
para evitar suspensiones en el servicio eléctrico. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/018n1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/007n3pol
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México utiliza 64 por ciento de ese combustible para la generación de energía eléctrica. 
Meléndez subrayó la importancia de bajar al menos 3 por ciento el consumo nocturno. 
Explicó que ayudaría también el uso de plantas de emergencia durante ese lapso y los 
paros técnicos en fábricas. 
Puntualizó que en el escenario más adverso, si no tenemos gas el déficit se ampliaría y 
se echaría mano de toda la capacidad de CFE; asimismo, de los autoabastecedores, 
centrales y generadores privados para que ayuden a convertir combustibles alternos a 
diésel, por ejemplo. 
Los funcionarios dieron un informe pormenorizado de las acciones que aplican desde 
hace una semana, en particular el sábado 14 de febrero cuando se perdieron 6 mil 591 
megavatios y fueron afectadas entidades del norte del país. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/003n2pol) 
 

‘Apaga’ escasez de gas plantas automotrices en México (El Financiero, Axel 

Sánchez, p. web). 
Las automotrices KIA, Audi, Honda, Ford, Nissan, BMW, Toyota y el mayor fabricante 
de vidrio, Vitro, suspendieron temporalmente operaciones en algunas de sus plantas en 
México, debido al desabasto gas natural y los apagones eléctricos registrados en Nuevo 
León, Tamaulipas, Chihuahua, Querétaro, Estado de México, Morelos y Veracruz.   
Los anuncios de las armadoras se suman a los paros dados a conocer el pasado 
miércoles por Volkswagen en Puebla, Mazda en Salamanca y General Motors en Silao. 
Las asociaciones que representan a la industria automotriz enviaron una carta al 
presidente Andrés Manuel López Obrador para pedirle su intervención con urgencia 
para reestablecer el abasto de gas natural y electricidad en México. 
“Solicitamos de su valioso apoyo, como siempre lo ha demostrado para garantizar el 
abasto de energía eléctrica y gas industrial, sin reducción en el suministro o consumo, 
para poder así continuar trabajando juntos en la fortaleza de la economía de nuestro 
México”, dice la carta firmada por la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz 
(AMIA), Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), Asociación 
Nacional de Productores de Camiones y Tractocamiones (ANPACT) y la Industria 
Nacional de Autopartes (INA). 
En la carta detallan que el sector automotriz mexicano genera el 18.2 por ciento del PIB 
manufacturero del país, con una balanza comercial positiva superior a los 77 mil millones 
de dólares, más que el sector petrolífero, los ingresos por remesas y la balanza turística, 
juntos. 
“Esto se ve reflejado en más de 2 millones de empleos directos, para nuestras familias 
mexicanas, siendo así el quinto productor en fabricación de autopartes, sexto productor 
de vehículos ligeros y pesados y primer exportador de tractocamiones en el mundo”, 
refieren. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/apaga-escasez-de-gas-plantas-automotrices-
en-mexico) 
 

Crisis del gas natural pone en jaque actividad económica (El Universal, 

Redacción, p. web). 
A la pandemia del Covid-19 se sumó la crisis del gas natural para poner otro freno a la 
economía mexicana. Empresas, maquiladoras, armadoras e industrias suspendieron 
operaciones ante la falta del combustible, elemento clave para la producción. El menor 
suministro del hidrocarburo llevó a que negocios operen en niveles críticos y en algunos 
casos, como las 80 empresas que más consumen este gas, se encuentren en parálisis. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/politica/003n2pol
https://elfinanciero.com.mx/empresas/apaga-escasez-de-gas-plantas-automotrices-en-mexico
https://elfinanciero.com.mx/empresas/apaga-escasez-de-gas-plantas-automotrices-en-mexico
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El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), 
Enoch Castellanos, explicó a EL UNIVERSAL que “están paradas las 80 empresas que 
son mayores consumidores de gas en el país. 
Se trata de empresas de los ramos automotrices, cemento, vidrieras, acereras, que 
consumen de manera intensiva el gas. 
Dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador tomó la mala decisión de no 
atender la alerta que le hicieron industriales desde 2019. En ese momento advirtieron 
que la Secretaría de Energía no tenía plan ante una posible falta del combustible. 
Comentó que al no hacer caso al llamado es que ahora se sufren estos apagones y la 
crisis de escasez de gas natural. 
La Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra) expuso que se 
atraviesa una crisis energética cuyas “afectaciones no han cesado y el panorama luce 
más complicado que lo ya visto recientemente”. 
Planteó que si bien se arregló el problema del apagón para el consumo doméstico de la 
industria, que inició su recuperación desde la mañana de ayer, se prevé que empeorará 
la crisis por la escasez del gas natural por las alertas críticas del Centro Nacional de 
Control del Gas Natural (Cenagas) y por el riesgo latente de que existan otros cortes de 
luz. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crisis-del-gas-natural-pone-en-jaque-
actividad-economica) 
 

Presentan demócratas ambicioso proyecto de reforma migratoria (La Jornada, 

Jaime Hernández, p. web). 
Con un renovado sentido de urgencia, el presidente Joe Biden quiso ayer cumplir su 
palabra empeñada ante una comunidad inmigrante que celebró la presentación en 
sociedad de una ambiciosa reforma migratoria amplia e inclusiva. Una iniciativa que, 
habría que decirlo, tendrá que superar un sinnúmero de obstáculos antes de convertirse 
en realidad. 
Nada más conocerse la propuesta de Biden, que buscará crear una vía para la 
naturalización de 11 millones de indocumentados, enfrentó la virulenta reacción de las 
fuerzas más nativistas y extremistas del partido republicano: 
Con esta iniciativa, el presidente Biden coloca los intereses económicos del país y su 
seguridad en último lugar, en un momento en que debería estar centrado en reabrir las 
escuelas, ayudar al empleo y derrotar al Covid-19, aseguró el congresista republicano 
Jim Jordan, incondicional del ex presidente Donald Trump y líder del ala más extremista. 
Amnistía para ilegales 
La reacción de Jordan demuestra hasta qué punto el Partido Demócrata lidiará contra 
un adversario renuente a apoyar una iniciativa de ley que ha sido etiquetada como una 
amnistía para ilegales. El proyecto requerirá el apoyo de al menos 10 republicanos en 
el Senado para convertirse en ley. 
Las resistencias previsibles de un sector del Partido Republicano, inmerso en una 
encarnizada lucha intestina tras la humillante derrota de Trump, se ha topado con la 
resolución de un Partido Demócrata convencido de que ya es hora de cumplir con una 
promesa largamente pospuesta: en una rueda de prensa virtual junto a otros 
legisladores, Bob Menéndez, senador demócrata por Nueva Jersey, aseveró que llegó 
la hora de sacar de las sombras a 11 millones de indocumentados. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/19/mundo/025n1mun) 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crisis-del-gas-natural-pone-en-jaque-actividad-economica
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Procuraduría Agraria 
 
 

Cumple el gobierno federal con el ordenamiento de la propiedad rural al 
regularizar 150 hectáreas en San Pedrito (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 18 febrero 2021 
En el marco del programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios 
(RRAJA) que promueve el Gobierno Federal, los representantes del sector agrario y 
autoridades de la entidad entregaron certificados parcelarios y de uso común a 32 
ejidatarios y seis posesionarios, con lo cual se permitió la regularización de 150 
hectáreas, que por sentencia del Tribunal Unitario Agrario se le concedieron al ejido 
como complemento.      
El representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes; el 
presidente Municipal de Matamoros, Horario Piña Ávila; el titular del Registro Agrario 
Nacional (RAN) de la entidad, Abelardo Romo Torres, y el presidente Ejidal de San 
Pedrito, Juan Sánchez, hicieron entrega de los certificados parcelarios y de uso común. 
En los trabajos de regularización recibieron el acompañamiento de personal de la 
Residencia Torreón de la Procuraduría Agraria, y con la autonomía que la Ley Agraria 
le otorga al ejido, en asamblea ejidal de fecha 27 de noviembre del 2019, el destino que 
querían dar a sus tierras. 
Con estos trabajos, subrayó Estrada Cervantes, la institución de servicio social cumple 
uno de los objetivos que promueve el Gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador que es de otorgar certeza y seguridad jurídica en la tenencia de la tierra. 
Informó que los beneficiados son productores de melón y sandía, cultivos que son muy 
característicos del municipio y de la Comarca Lagunera, siendo un total de 29 hombres 
y nueve mujeres. 
Con estas y otras acciones el Gobierno de México cumple a través de SEDATU, RAN y 
PA, ésta última dirigida por el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, con 
el ordenamiento de la propiedad rural para el bienestar jurídico y la defensa del territorio 
de las mujeres y los hombres del campo. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/cumple-el-gobierno-federal-con-el-ordenamiento-de-
la-propiedad-rural-al-regularizar-150-hectareas-en-san-pedrito?idiom=es) 
 

Inicia la primera etapa del proyecto Puerto Papanoa, en Tecpan (La Jornada, 

Guerrero, Rodolfo Valadez Luviano p. web). 
Viernes 19 febrero 2021 
Guerrero, Tecpán. - El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa, Julio Santos García, 
informó que dio inicio la primera etapa del proyecto que busca crear un puerto marítimo 
comercial con conexión internacional en la comunidad de Papanoa, en Tecpán. 
Dijo que la primera etapa del plan consiste en la confirmación de la situación jurídica en 
la que se encuentran los terrenos en donde se pretende construir las instalaciones del 
puerto, lo cual, abundó, realizan de la mano con los ejidatarios para evitar el 
intermediarismo oportunista que muchas veces se aprovecha de los miembros del ejido, 
al grado de que son éstos los que menos se benefician con proyectos de esa magnitud. 
En ese sentido, puntualizó que las visitas a los ejidatarios se realizan en compañía de 
miembros de la Procuraduría Agraria (PA), con el fin de dar mayor confianza a los 
ejidatarios de que lo que se pretende hacer en la zona es una obra que detonará 
económicamente a la región por la gran cantidad de fuentes de empleo que se 
generarán. 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/cumple-el-gobierno-federal-con-el-ordenamiento-de-la-propiedad-rural-al-regularizar-150-hectareas-en-san-pedrito?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/cumple-el-gobierno-federal-con-el-ordenamiento-de-la-propiedad-rural-al-regularizar-150-hectareas-en-san-pedrito?idiom=es


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
En la entrevista estuvo acompañado por Sergio Barajas Vargas y Raúl Tumalán Pérez, 
presidente y secretario general del Consejo de Vigilancia del Ejido de Papanoa, quienes 
aseguraron que hay buen ánimo de parte de los ejidatarios, pero que hay algunos que 
aún desconfían del proyecto porque no ven que se inicien los trabajos físicos. 
Indicó que debido a los efectos de la contingencia sanitaria por el Covid-19, aún no se 
puede tener el tiempo exacto que durará la primera etapa del proyecto por las 
limitaciones que ello representa, pero asentó que los trabajos están encaminados a la 
elaboración del expediente técnico con el que se podrán iniciar los estudios 
correspondientes de impacto ambiental y otros similares. 
Edificarán una estación de ferrocarril, anuncian 
Santos García detalló que el proyecto incluye la construcción de un puerto comercial 
para la llegada de embarcaciones de transporte de mercancías, así como la edificación 
de una estación de ferrocarril que conecte con la red ferroviaria del tren de Kansas, que 
comienza en Lázaro Cárdenas, Michoacán, y recorre lo ancho del país hasta llegar a 
Estados Unidos, lo mismo que un aeropuerto comercial. 
(https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/14649-inicia-
la-primera-etapa-del-proyecto-puerto-papanoa-en-tecpan) 
 

Polígono de la propuesta de ANP de la Sierra divide La Cañada del Lobo 
(MG Noticias, Blakely Morales, p. web). 
Jueves 18 febrero 2021 
San Luis Potosí. - Durante este mes se realiza la Consulta Pública rumbo a la 
presentación del proyecto de Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San 
Miguelito. Para ello, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT), en conjunto con la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (la 
CONANP), además de especialistas de la Escuela Nacional de Estudios Superiores de 
la UNAM, de la CONAFOR y de la Procuraduría Agraria, realizan reuniones 
informativas, públicas y privadas, donde personas activistas, estudiosas, asesoras 
ambientales, e interesadas en el uso potencial de la tierra, están siendo informadas por 
las autoridades ambientales, de los avances de un estudio que llevan realizando desde 
hace al menos un año. 
Esta semana se realizaron dos reuniones virtuales a través de Zoom, que estuvieron 
moderadas por la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del estado (SEGAM) que 
tiene un papel de acompañamiento en este momento del proyecto, y en donde el equipo 
de científicos ambientales presentó detalles del Estudio Previo Justificativo para el 
establecimiento del Área Natural Protegida, un documento de 366 páginas que está 
disponible en línea. 
Entre los datos más interesantes resaltan los siguientes: 
En un principio el equipo de la CONANP calculó una superficie a conservar de 166 mil 
681 hectáreas; sin embargo, al excluir ecosistemas muy transformados (como el área 
que sufrió la devastación provocada por los incendios del 2019), los asentamientos 
humanos, las parcelas agrícolas y proyectos estratégicos autorizados, la superficie a 
proteger da como resultado las 109 mil 638 hectáreas, que abarcan a cuatro municipios: 
la capital SLP, Mexquitic, Villa de Reyes y Villa de Arriaga 
De esas 109 mil hectáreas, la mitad son bosques de pino y encino; mientras que el 31 
por ciento del terreno, está ocupado por vegetación de tipo matorral xerófilo. 
(https://mgnoticias.mx/poligono-de-la-propuesta-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito-
atraviesa-la-canada-del-lobo/) 
 

https://www.lajornadaguerrero.com.mx/index.php/sociedadyjusticia/item/14649-inicia-la-primera-etapa-del-proyecto-puerto-papanoa-en-tecpan
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https://mgnoticias.mx/poligono-de-la-propuesta-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito-atraviesa-la-canada-del-lobo/
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CCC: ALREDEDOR DE MIL EXPEDIENTES AGRARIOS ‘ESTÁN PARADOS’ 
EN EL TA DEBIDO A LA PANDEMIA (La Jornada de Oriente, Guadalupe de la Luz de 

Gante, p. web). 
Jueves 18 febrero 2021 
Alrededor de mil expedientes “se encuentran parados” en el Tribunal Agrario (TA) en 
Tlaxcala, debido a las medidas sanitarias implementadas durante esta pandemia de 
Covid-19, para reducir contagios del virus, señaló Edilberto Castillo Castillo, dirigente 
estatal de la Central Campesina Cardenista (CCC). 
Señaló que esos asuntos corresponden a los años 2019 y 2020; todos –agregó– son 
producto del modelo neoliberal, al igual que los del resto de la República, por lo que el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, debería devolver sus derechos a 
todos los campesinos afectados. 
Sin embargo, en este momento no ha logrado avanzar en el desahogo de todos esos 
juicios, debido a las restricciones impuestas por esta pandemia, de ahí que el Tribunal 
Agrario no es la excepción y también ha diferido plazos porque no funciona cien por 
ciento. Comentó que en noviembre pasado se realizó una audiencia para un caso que 
lleva la CCC, pero solo entraron las partes en conflicto para recibir la demanda; mientras 
que en el caso de los procesos que se realizan de manera virtual, el sistema es 
deficiente. Apuntó que no había necesidad de fraccionar la tierra, pues ahora muchos 
productores agrícolas “no tienen nada” y recordó que esta situación se advirtió a tiempo. 
“Se dijo que esa reforma era un error, pero los priistas y panistas decían que nos iban a 
llevar al primer mundo, no fue cierto y la gente se quedó con problemas porque ese 
modelo vino a acabar con sus derechos”, subrayó. 
Refirió que debido a la pandemia el Registro Agrario Nacional (RAN) “tampoco hace 
movimientos, pese a todas las problemáticas que hay en el sector” y que la 
Procuraduría Agraria (PA) ha operado “a medias de manera virtual, pero no puede 
hacer más; solo antes de noviembre realizó cambios de órganos de representación”. 
(https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/ccc-expedientes-agrarios-pandemia/) 
 

“Servidores de la Nación” manipulan el programa de fertilizante, señalan (El 

Sur de Acapulco, Jacob Morales, p. web). 
Jueves 18 febrero 2021 
Los dirigentes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Marco Antonio 
Reyes Campos, y de Antorcha Campesina, José Juan Bautista Hernández, coincidieron 
que la operación del programa del fertilizante gratuito recae con mucho poder en los 
“Servidores de la Nación” y dudaron que el fertilizante pueda entregarse en mes y medio 
antes de la veda electoral, porque el total que se entregó el año pasado y los anteriores 
llevó al menos cuatro meses. En declaraciones por teléfono luego de que este martes 
se emitieron la convocatoria y lineamientos del programa federal de fertilizante gratuito, 
el dirigente de la UNTA manifestó su preocupación porque los “Servidores de la Nación” 
con la ayuda de los funcionarios de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario 
Nacional “mangonean” a los comisarios ejidales y comunales para que hagan las cosas 
a su antojo. De las reglas de operación del programa dijo que continua en su análisis. 
Indicó que los tiempos para la entrega del fertilizante son “apretados” porque la veda 
electoral inicia el 4 de abril y termina el 6 de junio, es decir hay un margen de casi un 
mes y medio para entregar el fertilizante a los mas de 300 mil campesinos pre validados, 
más los nuevos solicitantes, cuando en años anteriores se entregó la totalidad del 
insumo en cuatro meses. 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/ccc-expedientes-agrarios-pandemia/
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Agregó que otro problema es que las bodegas de Segalmex que servirán para el 
almacenamiento del fertilizante y su distribución fueron habilitadas para resguardar el 
maíz que se compró a los productores y están saturadas, y desconfió en que las 60 de 
las 110 bodegas que habrá en todo el estado estén listas. 
Ante el proceso electoral sostuvo que el “programa podría ser un ingrediente para ser 
una tormenta en las campañas electorales, de por sí son ríspidas. Este es un programa 
social y es indispensable y de gran trascendencia, y que de seguir teniendo esa actitud 
responsable por parte de los funcionarios van a crear una tormenta”. 
El dirigente esperó que la coordinación que en apariencia hay entre el gobierno del 
estado y la Federación abandone al buen funcionamiento del programa pero el gobierno 
del estado tiene “poco accionar” y que el programa está centralizado en la Ciudad de 
México. 
(https://suracapulco.mx/impreso/1/servidores-de-la-nacion-manipulan-el-programa-de-
fertilizante-senalan/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Firman Sedatu y Conagua convenio de colaboración para avanzar en el 
Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario 

Territorial y Urbano, Comunicado 396/2021, p. web). 
Jueves 18 febrero 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), firmaron un convenio marco de colaboración para desarrollar 
diversos proyectos y uno específico que tiene por objetivo avanzar en el Plan de Justicia 
para el Pueblo Yaqui de Sonora y garantizar el acceso de 50 comunidades a agua 
potable. 
Este año la Sedatu ya ejerce una inversión de 300 millones de pesos (mdp) en la 
ejecución de obras en la red intraurbana, tanques elevados y en la red de distribución 
de agua potable y alcantarillado en 18 comunidades del Pueblo Yaqui; además de los 
proyectos de espacio público y equipamiento urbano que realiza a través del Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU). 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, resaltó la importancia del suministro de agua 
en la planeación y desarrollo urbano en asentamientos humanos, pues consideró que 
es el elemento que puede detonar la prosperidad y crecimiento de las ciudades. 
“Una adecuada planeación urbana se tiene que empezar a gestionar tomando como 
base dónde sí y dónde no se debe de urbanizar y cómo podemos proveer de mejores 
mecanismos para garantizar el acceso al agua potable a las comunidades, 
asentamientos humanos, ciudades, poblados y solamente con el trabajo colaborativo de 
las distintas dependencias de los tres órdenes de gobierno es como podremos abatir el 
rezago en materia de servicios básicos que tenemos a nivel nacional”, explicó. 
Meyer Falcón reiteró la disposición de la dependencia a su cargo para que los 
municipios, zonas metropolitanas y entidades federativas tomen en cuenta la planeación 
urbana en la confección y aplicación de sus programas de desarrollo urbano; así como 
su disposición de coadyuvar para que los organismos que administran los recursos 
tengan mejores capacidades financieras y técnicas para proveer agua potable. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/firman-sedatu-y-conagua-convenio-de-
colaboracion-para-avanzar-en-el-plan-de-justicia-para-el-pueblo-yaqui) 
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Alistan expropiación de 109 hectáreas más para Santa Lucía (El Sol de México, 

Manrique Gandaria, p. web). 
Viernes 19 febrero 2021 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) publicó ayer en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) una declaratoria para expropiar 109 hectáreas de terrenos aledaños 
a la zona donde se construye el nuevo Aeropuerto Internacional Civil y Militar “General 
Felipe Ángeles”, en Santa Lucía, Estado de México. 
Pero al menos en el municipio de Nextlalpan, ejidatarios entrevistados desconocen la 
existencia del documento de expropiación y señalan que no han sido notificados por la 
Sedena sobre la declaratoria de causa de utilidad pública publicada en el DOF. 
Juan Rivero indicó que, al igual que varios ejidatarios, continúa comercializando sus 
terrenos ubicados a un costado de la barda perimetral de la nueva terminal aérea. 
“De esa barda no van a pasar esos canijos”, dijo señalando el muro perimetral que divide 
sus tierras de la base aérea. 
Refirió que en toda la franja de tierras que corre paralela al muro, un grupo de 
empresarios japoneses comenzarán en próximos días la construcción de un corredor 
industrial, así como hoteles, ya que aseguró existe un acuerdo de compra-venta. 
La declaratoria, firmada por el titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval, indica que 
la superficie a expropiar se conforma por terrenos de propiedad privada pertenecientes 
a los ejidos de Santiago Atocan, San Lucas Xoloc y Xaltocan, en los municipios de 
Nextlalpan, Zumpango y Tecámac. 
Además incluye una franja de 427 mil 314 metros cuadrados, un polígono de 341 mil 
387 metros cuadrados y una superficie adicional de 16 mil 41 metros cuadrados, todos 
ubicados en el municipio de Nextlalpan. 
En total se trata de una superficie de 109 hectáreas, equivalentes a un millón 90 mil 
metros cuadrados. 
“Los bienes inmuebles que se pretenden adquirir, tienen la naturaleza jurídica de 
propiedad privada y son los más apropiados e idóneos para la construcción y el 
funcionamiento integral del Aeropuerto Internacional Civil y Militar ‘General Felipe 
Ángeles’, toda vez que los mismos reúnen las características específicas que se 
requieren para este tipo de infraestructura”, indicó la dependencia al declarar “causa de 
utilidad pública” la construcción del complejo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/alistan-expropiacion-de-109-
hectareas-mas-para-santa-lucia-6382288.html) 
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“Se resolvieron ya los apagones”; López 

Obrador: no aumentará el precio de la luz 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Nayeli González e Isabel González 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el problema de los 

apagones en el país quedó resuelto. 

En su conferencia matutina, dijo que la situación registrada esta semana, 

derivada del freno a la exportación de gas natural por parte de Estados Unidos, 

mostró que es indispensable tener reservas suficientes del combustible para 

evitar cortes intermitentes de electricidad. 

Ya está resuelto prácticamente el problema, pero vamos todos a ayudar para 

tener reservas y estar completamente seguros de que vamos a seguir 

manteniendo nuestro sistema eléctrico”. Explicó que Pemex ayudó a la CFE a 

salir de esta crisis, porque era necesario aumentar el volumen de combustóleo 

para las plantas generadoras, pero mantenerlo al mismo precio. 
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Por esto, recalcó, es necesario fortalecer a las empresas públicas, como la 

petrolera o la misma CFE. El jefe del Ejecutivo refrendó su compromiso de no 

aumentar el precio de la energía eléctrica, a pesar de las circunstancias. 

 

Piden bajarle al consumo eléctrico 

 

El cierre total de las importaciones de gas natural por parte de Estados Unidos 

traerá consigo un mayor déficit entre la generación de electricidad y la demanda 

en México, por lo que el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) 

mantendrá los cortes aleatorios durante las horas pico de consumo. 

El director del organismo, Carlos Meléndez Román, dijo que para mitigar esta 

situación se mantendrá la importación, por parte de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), de gas natural licuado que llega por barco a los puertos de 

Manzanillo y Altamira, a lo cual se sumará la entrada en operación de una de las 

unidades generadoras de la planta nuclear, Laguna Verde y el arranque de 

plantas carboníferas en Coahuila. 

El jueves, pese a la llegada de gas natural, México tendrá un déficit de 3 mil 

megawatts, pues la generación se estima en 30 mil megawatts, mientras que el 

consumo será de 33 mil megawatts, situación que mantendrá los cortes por la 

tarde. 

En los próximos días tenemos un escenario, si las condiciones se mantienen, de 

continuar con cortes rotativos de carga solamente en la demanda pico. En el 

escenario más adverso, si no tenemos gas, tendríamos un déficit un poco 

mayor.” 

El director del Cenace insistió en que es necesario que aquellos lugares donde 

tengan plantas propias de generación, como en hoteles, industria, entre otros, 

las utilicen en las horas pico para ayudar a mitigar el consumo y las afectaciones 

al sistema y la población en general. 

Ante esta situación, el presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó a cada 

mexicano ayudar al país reduciendo su consumo de luz para lograr que el 

servicio de energía eléctrica se mantenga sin interrupciones en todo el país. 

En medio de la crisis de energía desatada desde hace unos días por el 

congelamiento de los ductos de gas natural en Texas, Estados Unidos, el 

mandatario mexicano puntualizó que los megaapagones están casi resueltos, 

sólo que es indispensable que México tenga reservas de gas para evitar cortes 

intermitentes al suministro de luz. 

Ya está resuelto prácticamente el problema, pero vamos todos a ayudar para 

tener reservas y estar completamente seguros de que vamos a seguir 

manteniendo nuestro sistema eléctrico y que no vamos a padecer por los 

apagones, por la falta de energía. De 6:00 a 11:00, si podemos apagar un foco, 

dos, lo que no sea tan indispensable, para que todos ayudemos, como lo hemos 

hecho siempre”, expuso en su llamado a la población. 
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En estos momentos críticos, estamos saliendo, porque Pemex está ayudando a 

la Comisión Federal de Electricidad. ¿Cómo? Con la emergencia, se llega a la 

conclusión de que era necesario aumentar el volumen de combustóleo y que se 

tenía que pedirle a Pemex que se mantuviese el mismo precio”, señaló al explicar 

que ésa fue la manera en la que se logró echar a andar las plantas de la CFE en 

el país para producir la energía eléctrica que originó los apagones de los días 

pasados en el norte del país. 

 

Afecta la operación del transporte público 

 

La falta de gas natural está afectando al transporte público en este puerto 

jalisciense, afirmaron concesionarios. 

Una parte afectada ha sido el transporte público de Puerto Vallarta, que traemos 

243 camiones con gas natural; todavía seguimos trabajando con algunos 

camiones porque nosotros teníamos una reserva aquí, reserva que utilizamos 

para prestar el servicio ayer y parte de hoy para que no se vieran las personas 

han afectadas”, manifestó Luis Romero, presidente de Transportes Unidos Costa 

Pacifico. 

Afirmó que el problema en Puerto Vallarta radica en que 90% del transporte 

público se mueve por medio de gas. 

-Karla Méndez 

 

Frío y muerte 

 

En Coahuila, las nevadas afectaron a Acuña, Jiménez, Zaragoza y Morelos, 

mientras que en Piedras Negras cayó aguanieve. 

Las carreteras 57 y la 2, en su tramo Piedras Negras-Acuña, se encuentran 

abiertas, mientras que la carretera 29 está cerrada. 

Por otra parte, el gobierno de Chihuahua dio a conocer que 12 municipios 

sufrieron intensas nevadas. 

En lo que va de la temporada invernal se han registrado 32 atenciones a 

personas por inhalación de monóxido de carbono, 9 por intoxicación con gas LP, 

5 por quemaduras y un caso de hipotermia. 

De las 11 personas intoxicadas por monóxido en el municipio de Chihuahua, 

cinco perdieron la vida y otras tres por hipotermia. 

En Hidalgo del Parral una persona perdió la vida por intoxicación por monóxido. 

Ayer, otra pareja murió por intoxicación en Juárez. 

-Alma Gudiño y Carlos Coria 
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Mujeres que protestan están en su derecho, al 

igual que quienes apoyan a Salgado Macedonio: 

AMLO 

Jueves 18 febrero 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador comentó este jueves que las 

protestas de mujeres en contra de la candidatura a gobernador de Félix Salgado 

Macedonio, acusado de abuso sexual, son legítimas tanto como lo son las 

muestras de apoyo al aspirante de Morena. 

Al ser cuestionado sobre qué mensaje envía a las mujeres que protestaron con 

la consigna "Presidente, rompa el pacto" en redes sociales, AMLO contestó que 

están en su derecho. 

"Tienen su derecho, como también lo tiene el pueblo de Guerrero, los que apoyan 

a Félix (Salgado), es lo mismo. Son derechos de todos a la libertad, ¿y cómo se 

dirime? Mediante procedimientos democráticos y con la ley, con denuncias, para 

eso está el Ministerio Público, el juez, no campañas promovidas", apuntó. 

El miércoles, luego de que López Obrador afirmara que si bien las denuncias de 

violación son fuertes insistiera en que eran parte del contexto electoral, mujeres 

protestaron en redes sociales con el hashtag #PresidenteRompaElPacto y 

#Ungobernadornoserágobernador, para exigir tanto al mandatario federal como 

a la dirigencia de Morena que retirara la candidatura de Salgado Macedonio, 

quien enfrenta acusaciones de violencia sexual. 

Este jueves, el mandatario federal añadió que respeta mucho a las mujeres pero 

que la decisión sobre la candidatura de Salgado Macedonio corresponde al 

pueblo de Guerrero y a las autoridades, e insistió en que en temporada electoral 

hay intereses de por medio. 

"Todo mundo tiene derecho a expresarse y manifestarse, todos, es un país libre 

(...) Y no nos espantemos por nada, nada más que ya vamos a llamar a las cosas 

por su nombre, ¿no? Nada de simulación, siempre hay que preguntarse, '¿de 

parte de quién?'. O sea, ¿por qué todo esto? ¿Qué hay detrás? 

Independientemente de que se trate de una demanda legítima y un asunto 

delicado, de todas maneras. Existo porque dudo", añadió. 

No obstante, AMLO apuntó que se debe tener confianza en la gente pues a 

veces se le menosprecia. 
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Senado aprueba prisión preventiva para quien 

use programas sociales con fines electorales y 

por otros delitos graves 

 

Jueves 18 febrero 2021 / Eduardo Ortega 

El pleno del Senado aprobó, con 62 votos a favor, 36 en contra y una abstención, 

una minuta con la legislación que reglamenta la figura de prisión preventiva 

oficiosa para los delitos considerados graves, entre ellos, el uso de programas 

sociales con fines electorales. 

Enviada al Ejecutivo para su promulgación, esta reforma, que tuvo su origen en 

la Cámara alta en julio de 2020, establece la legislación secundaria relacionada 

con la modificación al artículo 19 de la Constitución. 

Avalada con la oposición del PAN, MC y parte del PRI, esta reforma amplía el 

catálogo de delitos graves a los que se les aplicará la prisión preventiva oficiosa: 

feminicidio, robo de casa habitación, uso de programas sociales con fines 

electorales, violencia sexual contra menores, corrupción, desaparición forzada, 

robo al transporte de carga y huachicol. 

Con la aprobación de esta minuta, el Senado avaló el cambio realizado por la 

Cámara de Diputados para descartar la aplicación de la prisión preventiva 

oficiosa a los delitos cometidos con arma réplica, como se establecía en la 

propuesta original. 
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En San Lázaro, los diputados consideraron que esta disposición se extralimita, 

al legislar más allá de lo ordenado por la reforma constitucional. 

De acuerdo con los senadores, aplicar esta figura a los delitos cometidos con 

armas réplica, implicaría la creación de un tipo penal que no fue incorporado por 

el Constituyente Permanente en el artículo 19 de la Constitución. 

Por ello, la Cámara alta se allanó al proyecto aprobado por la Cámara de 

Diputados el pasado 13 de octubre de 2020. 

En el debate del dictamen, el panista Damián Zepeda Vidales reiteró que la 

prisión preventiva oficiosa es la mayor violación a los derechos humanos, ya que 

no es justo que una persona por el sólo hecho de que un ministerio público la 

acusó vaya a la cárcel. 

“Es populismo penal el que se está dando. Hoy no sólo van con delincuencia 

organizada y robo, ahora hasta con delitos electorales. Quiero ver los abusos 

que van a existir en este país y lo van a vivir de parte de personas que abusen 

de la autoridad que van a mandar a la cárcel por motivos políticos a gente. Miles 

y miles de mexicanos van a estar en la cárcel de manera injusta”, agregó. 

El líder de Morena, Ricardo Monreal, consideró, en entrevista, que esta reforma 

deberá aplicarse sin excepción, incluidos los “siervos de la nación” del gobierno 

federal: “No va a haber excepciones, esta iniciativa la presentamos nosotros, 

pero es un compromiso del presidente”. 
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Pide Sánchez Cordero a partidos impulsar 

candidatos que prueben respeto a la mujer 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Carolina Gómez Mena 

Una condición necesaria para contender por un cargo de elección popular es 

respetar a las mujeres y no haber ejercido violencia en su contra. Los partidos 

políticos deben demostrar que sus aspirantes están a la altura de las 

circunstancias, consideró Olga Sánchez Cordero, titular de la Secretaría de 

Gobernación (SG). 

Hace 20 años no podíamos imaginar que se cuestionara la idoneidad de un 

candidato a un escaño político, por alguna conducta que pudiera sugerir violencia 

hacia las mujeres, pero eso cambió: para la sociedad mexicana actual el respeto 

irrestricto al derecho de las mujeres a vivir una vida libre de violencia es una 

condición necesaria para ser un representante popular. 

Al exponer dichos argumentos, pero sin dar nombres, recibió aplausos de los 

presentes, y el beneplácito de quienes a través de la transmisión en línea pedían 

romper el pacto patriarcal, en relación con la candidatura de Félix Salgado 

Macedonio al gobierno de Guerrero. 

En la presentación del Programa Nacional para la Igualdad entre Mujeres y 

Hombres (Proigualdad), recordó los lineamientos aprobados por el Instituto 

Nacional Electoral para que los partidos políticos nacionales y locales 

prevengan, atiendan, sancionen, reparen y erradiquen la violencia política contra 

las mujeres. 
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En la 3 de 3 “se solicita a los aspirantes a una candidatura firmar de buena fe 

que no han sido condenados por una resolución por violencia doméstica, delitos 

sexuales o como deudores alimentarios. Es responsabilidad –y subrayo porque 

esta es mi posición, por si alguien dudaba de mi posicionamiento–, es 

responsabilidad y prerrogativa de cada partido político demostrar que sus 

candidatos están a la altura de las circunstancias”. 

Conforme a esas pautas cualquier candidato con sentencia o con resolución por 

alguno de estos delitos no podría firmar sus 3 de 3 y, por tanto, su candidatura 

no podría ser la predilecta para su propio partido político. 

Antes, Ana Cristina Gaspar Santana, oficial de formación de REDefine México, 

lamentó que ni denuncias de violación han prohibido el registro de un candidato 

y conminó a romper el pacto. 

Una de las presentes gritó ningún violador a gobernador y en la transmisión, 

activistas escribieron los hashtags: #NiUnVioladorSeraGobernador; 

#PresidenteRompaElPacto; #SecretariaOlgaSanchezCorderoRompaElPacto y 

#NingunAgresorEnElpoder. 
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Dosis de Sputnik V, para los adultos mayores de 

un municipio urbano con alta mortalidad 

Viernes 19 febrero 2021 / Laura Poy Solano 

Las 200 mil dosis de la vacuna rusa Sputnik V que arribarán a México este fin de 

semana se aplicarán a personas adultas mayores que residen en un municipio 

de alta marginación social, urbano, densamente poblado y que ha tenido una alta 

mortalidad, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, quien no dio a conocer el lugar específico en el que se 

aplicará el biológico. 

Detalló que hay varios ayuntamientos en el país en esta condición, los cuales se 

han estratificado por su mortalidad, que es muy distinto al número de personas 

fallecidas, porque obviamente donde hay más población hay más decesos, pero 

la mortalidad lo que nos mide es el riesgo y la probabilidad de que haya 

fallecimientos, y en una zona urbana altamente densa en población, donde ha 

habido alta mortalidad, es donde vamos a distribuir la vacuna Sputnik V. 

López-Gatell, quien dio a conocer que pronto se hará un anuncio sobre los 

avances en el desarrollo de una vacuna anti-Covid mexicana, agregó que una 

de las razones para la selección del citado municipio es proteger a las personas 

de mayor riesgo, y al mismo tiempo con mayor vulnerabilidad social, pero 

también obedece a la logística. La vacuna Sputnik V requiere ultracongelación y 

necesita un lugar donde se pueda llevar en condiciones seguras para su 

conservación. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, se informó que los casos 

confirmados de Covid-19 en México se incrementaron en 9 mil 99, para un total 

de 2 millones 22 mil 662, mientras que los decesos se elevaron en mil 47 

respecto a los certificados por laboratorio un día antes, con lo que se tiene un 

acumulado de 178 mil 108 fallecimientos. 

El funcionario también reiteró el llamado a la población a mantener la calma y 

esperar su turno para ser inmunizados, tras destacar que en los últimos dos días 

algunas personas de diversas colonias y municipios, como Polanco, las Lomas 

y Huixquilucan, se desplazaron, no todas, pero una cantidad que nos llamó la 

atención, a las demarcaciones donde se está aplicando la campaña de 

vacunación, como Cuajimalpa, Milpa Alta y Magdalena Contreras, con el 

pasaporte en la mano buscando ser vacunadas. 
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Recordó que la distribución de las vacunas es compleja, por lo que se van 

seleccionando las poblaciones, pero le va a tocar a todo mundo, 

independientemente de cualquier variable, condición social, económica y 

ocupación, a todos les va a tocar, pero hay que esperar. Si hacen esta práctica 

de desplazarse, pero todavía no les toca, complican la situación. 
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Sin gas natural habrá más cortes de energía: 

Cenace 

Viernes 19 febrero 2021 / Fabiola Martínez y Roberto Garduño 

El director del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), Carlos 

Meléndez, advirtió que si continúa el problema con el suministro de gas natural 

habrá de nuevo cortes rotativos de carga solamente en la demanda pico y se 

recurrirá a otros abastecedores, incluidos los del sector privado. 

Sin embargo, confió en que se puedan conseguir más buques tanque de gas 

natural para evitar suspensiones en el servicio eléctrico. 

México utiliza 64 por ciento de ese combustible para la generación de energía 

eléctrica. 

Meléndez subrayó la importancia de bajar al menos 3 por ciento el consumo 

nocturno. Explicó que ayudaría también el uso de plantas de emergencia durante 

ese lapso y los paros técnicos en fábricas. 

Puntualizó que en el escenario más adverso, si no tenemos gas el déficit se 

ampliaría y se echaría mano de toda la capacidad de CFE; asimismo, de los 

autoabastecedores, centrales y generadores privados para que ayuden a 

convertir combustibles alternos a diésel, por ejemplo. 

Los funcionarios dieron un informe pormenorizado de las acciones que aplican 

desde hace una semana, en particular el sábado 14 de febrero cuando se 

perdieron 6 mil 591 megavatios y fueron afectadas entidades del norte del país. 

Con el apoyo de 11 centrales de la CFE y de productores independientes, se 

pudieron compensar las pérdidas, y con la inyección de 450 millones de pies 

cúbicos de gas natural licuado en buques en Manzanillo y Altamira. 

El director de CFEnergía, Miguel Reyes, precisó que durante los dos sexenios 

pasados se hicieron contratos hacia una red de gasoductos privada que significa 

18 acuerdos con Estados Unidos y 24 en México, para el transporte de gas, con 

duración de entre 15 y 25 años. Lo anterior significa para la CFE compromisos 

de pagos por 60 mil millones de pesos al año, para transporte, y para el 

suministro 75 mil millones de pesos. 

Para que la gente tenga una idea, entre los dos, que son 135 mil millones de 

pesos, pues estamos hablando que eso es más que el presupuesto de un estado 

de la República. 

También resaltó que el precio del gas natural se disparó de tres o cuatro dólares 

a 100. El miércoles estuvo en 350 dólares y por momentos casi llegó a mil 

dólares. 
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‘Apaga’ escasez de gas plantas automotrices en 

México 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Axel Sánchez 

Las automotrices KIA, Audi, Honda, Ford, Nissan, BMW, Toyota y el mayor 

fabricante de vidrio, Vitro, suspendieron temporalmente operaciones en algunas 

de sus plantas en México, debido al desabasto gas natural y los apagones 

eléctricos registrados en Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, Querétaro, 

Estado de México, Morelos y Veracruz.   

Los anuncios de las armadoras se suman a los paros dados a conocer el pasado 

miércoles por Volkswagen en Puebla, Mazda en Salamanca y General Motors 

en Silao. 

Las asociaciones que representan a la industria automotriz enviaron una carta al 

presidente Andrés Manuel López Obrador para pedirle su intervención con 

urgencia para reestablecer el abasto de gas natural y electricidad en México. 

“Solicitamos de su valioso apoyo, como siempre lo ha demostrado para 

garantizar el abasto de energía eléctrica y gas industrial, sin reducción en el 

suministro o consumo, para poder así continuar trabajando juntos en la fortaleza 

de la economía de nuestro México”, dice la carta firmada por la Asociación 

Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Automotores (AMDA), Asociación Nacional de Productores de 

Camiones y Tractocamiones (ANPACT) y la Industria Nacional de Autopartes 

(INA). 
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En la carta detallan que el sector automotriz mexicano genera el 18.2 por ciento 

del PIB manufacturero del país, con una balanza comercial positiva superior a 

los 77 mil millones de dólares, más que el sector petrolífero, los ingresos por 

remesas y la balanza turística, juntos. 

“Esto se ve reflejado en más de 2 millones de empleos directos, para nuestras 

familias mexicanas, siendo así el quinto productor en fabricación de autopartes, 

sexto productor de vehículos ligeros y pesados y primer exportador de 

tractocamiones en el mundo”, refieren. 

KIA suspendió operaciones el jueves en su planta ensambladora de Pesquería, 

Nuevo León, por el desabasto de gas y electricidad, confirmaron fuentes 

cercanas a la compañía.  

Por su parte, Honda programó un paro técnico de tres días en su planta de 

Celaya, Guanajuato, a partir del jueves. En Celaya, la armadora ensambla los 

modelos Honda Fit, HRV y Civic, además de operar una planta de transmisiones 

automáticas. 

La decisión de Honda de suspender temporalmente sus actividades obligará a 

sus proveedores a disminuir o suspender su producción. 

En tanto, Audi de México anunció que hará un paro técnico el jueves y viernes. 

A través de un comunicado la firma señaló que “garantizar la estabilidad laboral 

y económica de todos los colaboradores es la máxima prioridad para Audi 

México, por lo tanto, se aplicará el sistema de Sustentabilidad Laboral”. 

En tanto, Ford suspendió operaciones a partir del jueves 18 de febrero en varias 

plantas de Estados Unidos y en México, la afectación será en su unidad ubicada 

en Hermosillo, Sonora, que paró debido a la escasez de gas por el frío, lo cual 

se suma a la suspensión en los complejos industriales de Kentucky, Kansas City, 

Dearborn y Flat Rock. 

Ford anticipó que podrían retomar operaciones normales el lunes 22 de febrero. 

Nissan, por su parte, decidió adelantar en febrero algunos de los paros 

programados para marzo en la línea 2 de su planta de Aguascalientes. La 

empresa detalló a El Financiero, que también adaptará su producción al gas LP 

para mantener su nivel de armado. 

“Seguiremos muy de cerca el tema para realizar los ajustes pertinentes en caso 

de ser necesario”, dijo. 

Además, Toyota, informó que sus plantas de Guanajuato y Baja California 

también harán paros técnicos y reducción en los turnos de producción durante 

los próximos días por falta de gas. 

“Habrá un impacto relacionado con el suministro de partes y la disponibilidad de 

gas natural en nuestras plantas ubicadas en los estados de Baja California y 

Guanajuato. Por el momento y dadas las circunstancias nos mantendremos 

evaluando y monitoreando las condiciones diariamente”, dijo la empresa. 
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Desde el 12 de febrero, Texas presentó un problema de abasto de gas natural 

debido a que las bajas temperaturas congelaron los pozos y los gasoductos, lo 

que afectó las exportaciones del combustible a México. 

Vitro para tres plantas  

Por su parte, Vitro informó que desde el 15 de febrero tres de sus fábricas de 

vidrio automotriz en México suspendieron temporalmente sus operaciones, 

debido a que dejaron de recibir energía eléctrica y además fueron notificadas de 

posibles reducciones en el suministro de gas natural. 

La regiomontana explicó que algunos de sus hornos de fundición tuvieron que 

cambiar a combustibles alternos para reducir el consumo de gas natural. 

“Asimismo, hacemos de su conocimiento que, dado que el día de hoy las plantas 

del negocio automotriz han empezado a recibir una ligera carga de energía 

eléctrica, han podido reiniciar ya parcialmente sus operaciones”, dijo la 

compañía.  

Añadió que tomó acciones para hacer frente a la contingencia buscando 

preservar la integridad de sus equipos y operar hasta donde le sea posible, 

evitando afectar a clientes. 
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Crisis del gas natural pone en jaque actividad 

económica 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Redacción 

A la pandemia del Covid-19 se sumó la crisis del gas natural para poner otro 

freno a la economía mexicana. Empresas, maquiladoras, armadoras e industrias 

suspendieron operaciones ante la falta del combustible, elemento clave para la 

producción. 

El menor suministro del hidrocarburo llevó a que negocios operen en niveles 

críticos y en algunos casos, como las 80 empresas que más consumen este gas, 

se encuentren en parálisis. 

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 

(Canacintra), Enoch Castellanos, explicó a EL UNIVERSAL que “están paradas 

las 80 empresas que son mayores consumidores de gas en el país. 
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Se trata de empresas de los ramos automotrices, cemento, vidrieras, acereras, 

que consumen de manera intensiva el gas. 

Dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador tomó la mala decisión de 

no atender la alerta que le hicieron industriales desde 2019. En ese momento 

advirtieron que la Secretaría de Energía no tenía plan ante una posible falta del 

combustible. 

Comentó que al no hacer caso al llamado es que ahora se sufren estos apagones 

y la crisis de escasez de gas natural. 

La Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra) expuso 

que se atraviesa una crisis energética cuyas “afectaciones no han cesado y el 

panorama luce más complicado que lo ya visto recientemente”. 

Planteó que si bien se arregló el problema del apagón para el consumo 

doméstico de la industria, que inició su recuperación desde la mañana de ayer, 

se prevé que empeorará la crisis por la escasez del gas natural por las alertas 

críticas del Centro Nacional de Control del Gas Natural (Cenagas) y por el riesgo 

latente de que existan otros cortes de luz. 

“Las afectaciones en el sector energético no tienen punto de comparación, pues 

con cuatro días sin gas o sin energía eléctrica, cualquier proceso industrial de 

manufactura se detiene. 

“Con ello, se acumulan al momento más de 13 mil 984 millones de pesos en 

pérdidas de producción para la manufactura de Nuevo León”, abundó. 

 

A baja capacidad 

  

Las reducciones en el suministro de gas natural no sólo frenaron la operación 

diversas empresas, también impidieron que muchas otras lo hicieron al ritmo 

habitual, pues trabajan sólo con 20% del volumen del combustible. 

Los problemas de desabasto de gas natural comenzaron el pasado 14 de febrero 

y se extenderá al menos hasta el próximo 21 de este mismo mes, luego de la 

declaratoria de emergencia en Texas y la decisión de impedir exportaciones de 

gas natural, que tomó el gobernador Greg Abbott. 

De acuerdo con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), desde el domingo se 

registró el corte en el suministro de gas natural en 16%, el lunes subió a 48% y 

el martes hasta 61%. 

Para hacer frente a la emergencia, la empresa contrató gas natural licuado de 

cuatro barcos, lo que permitió tomar un respiro e incrementar el volumen de gas, 

con lo que el miércoles se redujo el porcentaje de recorte a 45%. 

Por ello, el martes 16 de febrero el Centro Nacional de Control de Gas Natural 

(Cenagas) emitió la alerta crítica por la falta de gas, como consecuencia de que 

la infraestructura y los yacimientos de Texas se congelaron. 

Esta problemática se tradujo en desabasto que afectó mayormente a la industria 

mexicana, riesgo que puede extenderse a comercios y servicios. 
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Ante este peligro, la Asociación Mexicana de Gas Natural pidió reducir el 

consumo y a prepararse para tomar acciones en caso de seguir la baja en el 

suministro. 

Empresas como Naturgy pidieron a clientes industriales reducir su el uso del 

combustible. 

“Se solicita a usted una reducción inmediata en sus consumos de 80%”, expuso 

la empresa en un comunicado. 

Aseguró que es “importante mencionar que lo anterior puede desencadenar en 

una suspensión o restricción en el servicio, lo cual podría ocasionar un caso 

fortuito o de fuerza mayor”. 

El presidente de la Asociación de Industriales del Estado de Michoacán, José 

Manuel Rodríguez Ramos, dijo que la industria de esa entidad registra impactos 

negativos, porque el martes se les redujo el suministro de gas a 50% de los 

niveles que reciben. 

En un sondeo hecho por la Comisión de Energía del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), solamente el apagón afectó a 57.47% de 482 empresas 

encuestadas, debido a que frenaron sus líneas de producción. 

De acuerdo con la encuesta, 58% de los negocios que participaron en el ejercicio 

cree que 

el impacto económico que tendrá el corte de energía en las ventas de su negocio 

será de entre 10% y 20%. 
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Presentan demócratas ambicioso proyecto de 

reforma migratoria 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Jaime Hernández 

Con un renovado sentido de urgencia, el presidente Joe Biden quiso ayer cumplir 

su palabra empeñada ante una comunidad inmigrante que celebró la 

presentación en sociedad de una ambiciosa reforma migratoria amplia e 

inclusiva. Una iniciativa que, habría que decirlo, tendrá que superar un sinnúmero 

de obstáculos antes de convertirse en realidad. 

Nada más conocerse la propuesta de Biden, que buscará crear una vía para la 

naturalización de 11 millones de indocumentados, enfrentó la virulenta reacción 

de las fuerzas más nativistas y extremistas del partido republicano: 

Con esta iniciativa, el presidente Biden coloca los intereses económicos del país 

y su seguridad en último lugar, en un momento en que debería estar centrado en 

reabrir las escuelas, ayudar al empleo y derrotar al Covid-19, aseguró el 

congresista republicano Jim Jordan, incondicional del ex presidente Donald 

Trump y líder del ala más extremista. 

 

Amnistía para ilegales 

 

La reacción de Jordan demuestra hasta qué punto el Partido Demócrata lidiará 

contra un adversario renuente a apoyar una iniciativa de ley que ha sido 

etiquetada como una amnistía para ilegales. El proyecto requerirá el apoyo de al 

menos 10 republicanos en el Senado para convertirse en ley. 
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Las resistencias previsibles de un sector del Partido Republicano, inmerso en 

una encarnizada lucha intestina tras la humillante derrota de Trump, se ha topado 

con la resolución de un Partido Demócrata convencido de que ya es hora de 

cumplir con una promesa largamente pospuesta: en una rueda de prensa virtual 

junto a otros legisladores, Bob Menéndez, senador demócrata por Nueva Jersey, 

aseveró que llegó la hora de sacar de las sombras a 11 millones de 

indocumentados. 

Tenemos un imperativo económico y moral para pasar una reforma amplia e 

inclusiva que no deje a nadie atrás, agregó Menéndez al reconocer que, si se 

logra que ciertos elementos avancen y sean aprobados, también será positivo. 

El fin principal del proyecto es crear una vía a la ciudadanía para 11 millones de 

indocumentados, a condición de que estuvieran en Estados Unidos el 1º de 

enero de 2021. 

Uno de los grupos beneficiados por esta iniciativa son los denominados 

dreamers, jóvenes que llegaron a Estados Unidos de forma irregular junto a sus 

padres cuando eran menores de edad, ya que podrán tener acceso a la 

residencia permanente. 

En el gobierno de Barack Obama, este grupo de cerca de 700 mil jóvenes –la 

mayoría de origen latinoamericano– fueron beneficiados por un estatuto de 

protección que su sucesor, Donald Trump, intentó cancelar en una pugna judicial 

que llegó hasta la Suprema Corte. 

También, de aprobarse, podrán obtener la residencia permanente las personas 

beneficiadas por el Estatus de Protección Temporal (TPS, por sus siglas en 

inglés), que impide la deportación de ciudadanos de países afectados por 

desastres naturales o conflictos armados y los trabajadores agrícolas que 

puedan demostrar una historia de empleo en Estados Unidos. 

 

Acto de desagravio 

 

Para el presidente Biden, la presentación de esta iniciativa supone un acto de 

desagravio hacia una comunidad migrante que ha esperado demasiado tiempo 

para salir de las sombras y un nuevo intento por recuperar la confianza perdida 

del electorado latino, un segmento con creciente influencia política y electoral. 

La inmigración es una fuente irrefutable de nuestra fuerza y es esencial para 

quienes somos como nación. Los pasados cuatro años de políticas equivocadas 

han exacerbado el sistema de inmigración ya quebrado y han puesto de relieve 

la necesidad crítica de reforma, aseguró Biden en un mensaje difundido por la 

Casa Blanca. 

La legislación que envié al Congreso traerá cambios muy necesarios en un 

sistema de inmigración en el que la reforma es necesaria desde hace mucho 

tiempo, y “administrará responsablemente la frontera con inversiones 

inteligentes, abordará las causas fundamentales de la migración irregular desde  
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Centroamérica, modernizará nuestras vías de inmigración legal y creará una vía 

ganada hacia la ciudadanía para muchos, incluidos los dreamers, los 

trabajadores agrícolas y los titulares de TPS”, agregó el mandatario. 

Para Biden, ésta es una oportunidad de reiniciar el debate sobre una reforma 

migratoria después de los pasados cuatro años, indicó en una rueda de prensa 

un alto funcionario de la Casa Blanca que prefirió no ser identificado. 

El gobierno de Trump aprobó más de 400 decretos ejecutivos para frenar la 

inmigración y castigar a los indocumentados. 

Desde que llegó al poder, Biden anunció un golpe de timón en materia migratoria, 

que incluyó la creación de un contingente para reunir a las familias separadas 

por la política de tolerancia cero en la frontera impulsada por Trump. 

A partir de esta semana se comenzará a desmantelar el polémico programa 

Quédate en México, que obligó a decenas de miles de demandantes de asilo a 

permanecer en el lado mexicano de la frontera en espera de la resolución de sus 

solicitudes. 

La iniciativa enviada por los demócratas se materializará en una directriz 

provisional, que limitará drásticamente qué personas pueden ser arrestadas y 

deportadas por agentes de inmigración, una medida que se produce cuando la 

administración de Biden enfrenta una creciente presión para reducir las 

repatriaciones. 

 

Expulsiones limitadas 

 

Además, a partir de este jueves, el gobierno anunció que instruyó al Servicio de 

Inmigración y Control de Aduanas (ICE) limitar las detenciones y expulsiones de 

inmigrantes irregulares para concentrarse en las personas que constituyan un 

riesgo para la seguridad nacional y en aquellos que ingresaron a Estados Unidos 

después del 1º de noviembre de 2020. 

Además, los agentes necesitarán la aprobación previa de un superior de alto 

rango si desean arrestar a alguien que no entre en una de esas categorías, una 

condicionante que intentará meter en cintura a las fuerzas más antinmigrantes 

en el seno de la Patrulla Fronteriza. 

Se espera que el Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos emita 

pautas permanentes dentro de 90 días. 

Como era de esperarse, una larga lista de organizaciones defensoras de la 

causa reaccionaron desde la prudencia y el optimismo moderado. Así, por 

ejemplo, representantes de Fair Immigration Reform Movement (FIRM) y la 

Hispanic Federation consideraron en una carta que tomará tiempo eliminar las 

políticas de mano dura que impuso el ex presidente Trump. Así que, de 

momento, se debería aprobar el alivio migratorio para los mexicanos que no 

pueden regresar a su patria en condiciones seguras debido a la pandemia. 
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El TPS, añadieron, sería un primer paso hacia una solución permanente, como 

una reforma migratoria que el jueves varios políticos demócratas presentaron en 

el Congreso estadunidense. 

El TPS es otorgado por Estados Unidos desde hace décadas a ciudadanos de 

varios países que fueron afectados por desastres naturales o guerras civiles. Los 

beneficiados por el programa logran obtener un permiso de trabajo y la 

suspensión temporal de su deportación. 

Los casi 5 millones de mexicanos que residen sin autorización en Estados 

Unidos representan la mitad del total de indocumentados que viven en el país. 
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Cumple el gobierno federal con el ordenamiento 

de la propiedad rural al regularizar 150 hectáreas 

en San Pedrito 

 

El representante de Coahuila de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Estrada, luego de 

entregar los certificados, dijo que con ello el gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador cumple con el ordenamiento de la propiedad rural para el bienestar 

jurídico y la defensa del territorio de las mujeres y los hombres del campo 

Jueves 18 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Coahuila, Matamoros. - En el marco del programa de Regularización y Registro 

de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA) que promueve el Gobierno Federal, los 

representantes del sector agrario y autoridades de la entidad entregaron 

certificados parcelarios y de uso común a 32 ejidatarios y seis posesionarios, con 

lo cual se permitió la regularización de 150 hectáreas, que por sentencia del 

Tribunal Unitario Agrario se le concedieron al ejido como complemento.  

El representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes; 

el presidente Municipal de Matamoros, Horario Piña Ávila; el titular del Registro 

Agrario Nacional (RAN) de la entidad, Abelardo Romo Torres, y el presidente 

Ejidal de San Pedrito, Juan Sánchez, hicieron entrega de los certificados 

parcelarios y de uso común. 
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En los trabajos de regularización recibieron el acompañamiento de personal de 

la Residencia Torreón de la Procuraduría Agraria, y con la autonomía que la Ley 

Agraria le otorga al ejido, en asamblea ejidal de fecha 27 de noviembre del 2019, 

el destino que querían dar a sus tierras. 

Con estos trabajos, subrayó Estrada Cervantes, la institución de servicio social 

cumple uno de los objetivos que promueve el Gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador que es de otorgar certeza y seguridad jurídica en la 

tenencia de la tierra. 

Informó que los beneficiados son productores de melón y sandía, cultivos que 

son muy característicos del municipio y de la Comarca Lagunera, siendo un total 

de 29 hombres y nueve mujeres. 

Con estas y otras acciones el Gobierno de México cumple a través de SEDATU, 

RAN y PA, ésta última dirigida por el Procurador Agrario, Luis Hernández 

Palacios Mirón, con el ordenamiento de la propiedad rural para el bienestar 

jurídico y la defensa del territorio de las mujeres y los hombres del campo. 
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Inicia la primera etapa del proyecto Puerto 

Papanoa, en Tecpan 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Rodolfo Valadez Luviano 

Guerrero, Tecpán. - El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa, Julio Santos 

García, informó que dio inicio la primera etapa del proyecto que busca crear un 

puerto marítimo comercial con conexión internacional en la comunidad de 

Papanoa, en Tecpan. 

Dijo que la primera etapa del plan consiste en la confirmación de la situación 

jurídica en la que se encuentran los terrenos en donde se pretende construir las 

instalaciones del puerto, lo cual, abundó, realizan de la mano con los ejidatarios 

para evitar el intermediarismo oportunista que muchas veces se aprovecha de 

los miembros del ejido, al grado de que son éstos los que menos se benefician 

con proyectos de esa magnitud. 

En ese sentido, puntualizó que las visitas a los ejidatarios se realizan en 

compañía de miembros de la Procuraduría Agraria (PA), con el fin de dar mayor 

confianza a los ejidatarios de que lo que se pretende hacer en la zona es una 

obra que detonará económicamente a la región por la gran cantidad de fuentes 

de empleo que se generarán. 

En la entrevista estuvo acompañado por Sergio Barajas Vargas y Raúl Tumalán 

Pérez, presidente y secretario general del Consejo de Vigilancia del Ejido de 

Papanoa, quienes aseguraron que hay buen ánimo de parte de los ejidatarios, 

pero que hay algunos que aún desconfían del proyecto porque no ven que se 

inicien los trabajos físicos. 
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Indicó que debido a los efectos de la contingencia sanitaria por el Covid-19, aún 

no se puede tener el tiempo exacto que durará la primera etapa del proyecto por 

las limitaciones que ello representa, pero asentó que los trabajos están 

encaminados a la elaboración del expediente técnico con el que se podrán iniciar 

los estudios correspondientes de impacto ambiental y otros similares. 

 

Edificarán una estación de ferrocarril, anuncian 

 

Santos García detalló que el proyecto incluye la construcción de un puerto 

comercial para la llegada de embarcaciones de transporte de mercancías, así 

como la edificación de una estación de ferrocarril que conecte con la red 

ferroviaria del tren de Kansas, que comienza en Lázaro Cárdenas, Michoacán, y 

recorre lo ancho del país hasta llegar a Estados Unidos, lo mismo que un 

aeropuerto comercial. 

Asimismo, apuntó que la obra contempla recibir los contenedores del norte, 

centro, La Montaña, Tierra Caliente y Costa Chica de Guerrero, cuyos productos 

se concentren en Puerto Seco, un proyecto también en proceso, y llevados hasta 

Papanoa de donde podrán salir en barco, avión o tren a países de Asia y Estados 

Unidos. 
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Polígono de la propuesta de ANP de la Sierra 

divide La Cañada del Lobo 

 

Jueves 18 febrero 2021 / Blakely Morales 

San Luis Potosí. - Durante este mes se realiza la Consulta Pública rumbo a la 

presentación del proyecto de Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San 

Miguelito. Para ello, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(SEMARNAT), en conjunto con la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (la CONANP), además de especialistas de la Escuela Nacional de 

Estudios Superiores de la UNAM, de la CONAFOR y de la Procuraduría agraria, 

realizan reuniones informativas, públicas y privadas, donde personas activistas, 

estudiosas, asesoras ambientales, e interesadas en el uso potencial de la tierra, 

están siendo informadas por las autoridades ambientales, de los avances de un 

estudio que llevan realizando desde hace al menos un año. 

Esta semana se realizaron dos reuniones virtuales a través de Zoom, que 

estuvieron moderadas por la Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental del 

estado (SEGAM) que tiene un papel de acompañamiento en este momento del 

proyecto, y en donde el equipo de científicos ambientales presentó detalles del 

Estudio Previo Justificativo para el establecimiento del Área Natural Protegida, 

un documento de 366 páginas que está disponible en línea. 
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¿Qué dice el estudio? 

 

Entre los datos más interesantes resaltan los siguientes: 

En un principio el equipo de la CONANP calculó una superficie a conservar de 

166 mil 681 hectáreas; sin embargo, al excluir ecosistemas muy transformados 

(como el área que sufrió la devastación provocada por los incendios del 2019), 

los asentamientos humanos, las parcelas agrícolas y proyectos estratégicos 

autorizados, la superficie a proteger da como resultado las 109 mil 638 

hectáreas, que abarcan a cuatro municipios: la capital SLP, Mexquitic, Villa de 

Reyes y Villa de Arriaga 

De esas 109 mil hectáreas, la mitad son bosques de pino y encino; mientras que 

el 31 por ciento del terreno, está ocupado por vegetación de tipo matorral xerófilo. 

La CONANP detectó una riqueza de 316 especies de animales, 38 de éstas 

endémicas; en cuanto a la flora, una riqueza de 748 especies distintas de 

laureles, bonetes, asientos de suegra, etcétera; y 247 de especies de taxa 

endémicas, es decir, grupos de cactáceas y plantas florales que solo se 

encuentran aquí, en suelo potosino. 

 

Delimitación controvertida del Polígono 

 

El verdadero conflicto del documento se encuentra en la delimitación del 

polígono y los argumentos técnicos en torno a la protección de las zonas de 

recarga para las cuencas hidrológicas, pues la disputa no es por los terrenos, ni 

por la declaratoria en sí, sino por el agua. 

Los especialistas revelaron que, de acuerdo al estudio técnico justificativo y los 

elementos para la conservación, la captación de agua en la Sierra de San 

Miguelito, abastece a casi un millón de habitantes, prácticamente una tercera 

parte de la población estatal; además, el proyecto buscaría prevenir 

inundaciones en la Zona Metropolitana, por lo que este bien ambiental, 

representa un elemento de equilibrio para la capital. 

Pero resulta, y es ahí donde asoma la inconformidad con los grupos 

ambientalistas, que sin ninguna argumentación técnica, la CONANP está 

dejando fuera de la declaratoria, zonas de recarga de agua muy cerca de la 

mancha urbana; en particular, en el paraje conocido como la Cañada del Lobo, 

donde el límite marcado atraviesa justamente en medio del área marcada como 

de recarga. 

Las y los activistas, además de ambientalistas y ecologistas que estuvieron en 

las reuniones de este martes y miércoles, expresaron sus dudas a los 

especialistas dirigidos por César Sánchez y Lilian Torija Lazcano de la CONANP, 

quienes incluso admitieron que esta y otras zonas que están siendo descartadas 

en el Estudio Justificativo, se encuentran en revisión y hasta negociación; 

aunque no lo dijeran expresamente, los activistas y especialistas ambientales 

que desde la academia están observando este proceso, asumen que con quien 

está negociando estos límites, son los grandes desarrolladores inmobiliarios. 
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“La molestia es que la línea pasa por la mitad como diciendo: vamos a proteger 

la mitad hacia la parte de arriba en la Sierra de San Miguelito y la otra mitad hacia 

las faldas, que es donde Carlos López Medina quiere construir y donde ya ha 

coptado ejidatarios y todo, y esa la dejamos libre. Eso es muy grave, gravísimo”, 

consideró Michel Hernández, uno de los activistas en defensa de la Sierra, que 

estuvo presente en la reunión virtual. 

El martes en MG Noticias, el secretario del Ayuntamiento Sebastián Pérez, 

aseveró que el cabildo se encuentra homologando los criterios técnicos de 

conservación planteados por la autoridad ambiental, con los polígonos marcados 

como urbanizables por el Programa de Ordenamiento Urbano aprobado el 

viernes pasado; por lo pronto está claro que una de esas cuestiones a homologar 

será justamente lo que tiene que ver con la cañada del Lobo y otras zonas de 

importancia ecológica para la ciudad como la presa San José. 

Entre quienes estuvieron presentes el martes y miércoles en las sesiones 

informativas estuvieron representantes muy diversos y con opiniones igualmente 

diversas, como Carlos Covarrubias, Michel Hernández, Adriana Zárate, activista 

y estudiante de la Flacso; el ecologista Diego Díaz Barriga, la asesora en temas 

ambientales Marianela Villasuso, el académico Juan Carlos Ruiz Guadalajara. 

Entre otras inquietudes expresadas tanto por activistas como por personas 

interesadas, por pertenecer a las comunidades que habitan en las inmediaciones 

del polígono marcado por la CONANP, es que de los 36 grupos agrarios 

detectados en las zonas aledañas de la potencial Área Natural Protegida, apenas 

han establecido comunicación con 9; la responsable del proyecto Lilian Torija, 

justificó que por la pandemia, ha sido complicado para los especialistas llevar la 

información con todas. 

Aún así, aseguró que la tenencia de la tierra no está sobre la mesa y todos los 

propietarios conservarán los títulos, que la autoridad ubica en tres categorías a 

partir de información histórica que data del año 1900, donde algunas son 

haciendas, otras son congregaciones y una es una comunidad como tal, la de 

San Juan de Guadalupe cuyo título de propiedad es incluso aún más antiguo, de 

la época de la colonia. 

Consulta en la siguiente liga, el proyecto de Estudio Previo Justificativo para la 

ANP: 

1. EPJ Sierra de San Miguelito 28ene2021_reduc.pdf (conanp.gob.mx) 
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CCC: Alrededor de mil expedientes agrarios 

‘están parados’ en el TA debido a la pandemia 

 

Jueves 18 febrero 2021 / Guadalupe de la Luz de Gante 

Alrededor de mil expedientes “se encuentran parados” en el Tribunal Agrario (TA) 

en Tlaxcala, debido a las medidas sanitarias implementadas durante esta 

pandemia de Covid-19, para reducir contagios del virus, señaló Edilberto Castillo 

Castillo, dirigente estatal de la Central Campesina Cardenista (CCC). 

Señaló que esos asuntos corresponden a los años 2019 y 2020; todos –agregó– 

son producto del modelo neoliberal, al igual que los del resto de la República, 

por lo que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, debería 

devolver sus derechos a todos los campesinos afectados. 

Sin embargo, en este momento no ha logrado avanzar en el desahogo de todos 

esos juicios, debido a las restricciones impuestas por esta pandemia, de ahí que 

el Tribunal Agrario no es la excepción y también ha diferido plazos porque no 

funciona cien por ciento. 
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Comentó que en noviembre pasado se realizó una audiencia para un caso que 

lleva la CCC, pero solo entraron las partes en conflicto para recibir la demanda; 

mientras que en el caso delos procesos que se realizan de manera virtual, el 

sistema es deficiente. 

Consideró que ante la problemática de salud que se enfrenta tanto a nivel estatal 

como nacional por esta pandemia, “se ve difícil una reanudación de labores de 

manera total” de manera inmediata. 

Castillo Castillo remarcó que los derechos fundamentales “de la gente del campo 

y de la tenencia de la tierra en el país fueron privados desde la reforma al artículo 

27 constitucional… más de 40 por ciento del territorio nacional está 

concesionado, ¡es tremendo!, todo por beneficiar a algunos cuantos en el modelo 

neoliberal”. 

Apuntó que no había necesidad de fraccionar la tierra, pues ahora muchos 

productores agrícolas “no tienen nada” y recordó que esta situación se advirtió a 

tiempo. 

“Se dijo que esa reforma era un error, pero los priistas y panistas decían que nos 

iban a llevar al primer mundo, no fue cierto y la gente se quedó con problemas 

porque ese modelo vino a acabar con sus derechos”, subrayó. 

En las afectaciones de los megaproyectos se rentan tierras de pequeños 

propietarios –anotó– porque les decían a campesinos que se las iban a comprar 

a buen precio; pero el mismo Estado protegió todos esos abusos. 

Lamentó que hasta ahora, a ningún diputado federal o senador de la República 

se le ha ocurrido revisar la fracción sexta de ese artículo, la cual ya es obsoleta. 

“Nadie dice nada de esto”, reprochó el líder ceceista. 

Refirió que debido a la pandemia el Registro Agrario Nacional (RAN) “tampoco 

hace movimientos, pese a todas las problemáticas que hay en el sector” y que la 

Procuraduría Agraria (PA) ha operado “a medias de manera virtual, pero no 

puede hacer más; solo antes de noviembre realizó cambios de órganos de 

representación”. 
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“Servidores de la Nación” manipulan el programa 

de fertilizante, señalan 

Jueves 18 febrero 2021 / Jacob Sánchez 

Los dirigentes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Marco 

Antonio Reyes Campos, y de Antorcha Campesina, José Juan Bautista 

Hernández, coincidieron que la operación del programa del fertilizante gratuito 

recae con mucho poder en los “Servidores de la Nación” y dudaron que el 

fertilizante pueda entregarse en mes y medio antes de la veda electoral, porque 

el total que se entregó el año pasado y los anteriores llevó al menos cuatro 

meses. 

En declaraciones por teléfono luego de que este martes se emitieron la 

convocatoria y lineamientos del programa federal de fertilizante gratuito, el 

dirigente de la UNTA manifestó su preocupación por que los “Servidores de la 

Nación” con la ayuda de los funcionarios de la Procuraduría Agraria y del 

Registro Agrario Nacional “mangonean” a los comisarios ejidales y comunales 

para que hagan las cosas a su antojo. 

De las reglas de operación del programa dijo que continua en su análisis. Indicó 

que los tiempos para la entrega del fertilizante son “apretados” porque la veda 

electoral inicia el 4 de abril y termina el 6 de junio, es decir hay un margen de 

casi un mes y medio para entregar el fertilizante a los más de 300 mil campesinos 

pre validados, más los nuevos solicitantes, cuando en años anteriores se entregó 

la totalidad del insumo en cuatro meses. 

Agregó que otro problema es que las bodegas de Segalmex que servirán para el 

almacenamiento del fertilizante y su distribución fueron habilitadas para 

resguardar el maíz que se compró a los productores y están saturadas, y 

desconfió en que las 60 de las 110 bodegas que habrá en todo el estado estén 

listas. 

Ante el proceso electoral sostuvo que el “programa podría ser un ingrediente 

para ser una tormenta en las campañas electorales, de por sí son ríspidas. Este 

es un programa social y es indispensable y de gran trascendencia, y que de 

seguir teniendo esa actitud responsable por parte de los funcionarios van a crear 

una tormenta”. 

El dirigente esperó que la coordinación que en apariencia hay entre el gobierno 

del estado y la Federación abandone al buen funcionamiento del programa, pero 

el gobierno del estado tiene “poco accionar” y que el programa está centralizado 

en la Ciudad de México. 
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El dirigente de Antorcha Campesina Bautista Hernández dijo que en lo general 

las reglas de operación no cambiaron en nada en comparación con las del año 

pasado y que son “correctas”. 

Sin embargo, señaló que el problema más grande que ve es que el proceso de 

todo el programa está sometido al “estado de ánimo y los intereses de los 

Servidores de la Nación” que son los que hacen el trámite de los campesinos 

que solicitan ingresar y los que también se encargan del proceso de entrega, así 

comió la verificación. 

“Eso es un problema porque primero los Servidores de la Nación antes de ser 

funcionarios públicos son de la estructura de Morena y eso provoca que muchos 

campesinos queden fuera del programa”. El dirigente recordó que un gran 

número de estos Servidores de la Nación se separaron de sus cargos para 

contender en las elecciones de este año. 

El dirigente dijo que la Sader debe de retomar la operación integral del programa 

porque ahí si hay técnicos que conocen el campo y las necesidades. Agregó que 

el hecho de a que haya un padrón de más de 300 mil productores ayudará en 

mucho y es un gran avance de las autoridades, pero ya hay campesinos que 

están denunciando que se les está solicitando toda la documentación a pesar de 

que ya están pre validados y de acuerdo con el programa solo deben de 

presentar su identificación para recibir la ayuda. 
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Firman Sedatu y Conagua convenio de 

colaboración para avanzar en el Plan de Justicia 

para el Pueblo Yaqui 

 

“La coordinación entre Conagua y Sedatu es estratégica ya que mientras la primera 

tiene la responsabilidad de abastecer de agua y saneamiento en bloque, la Sedatu 

apoya a los municipios y a los estados con el fin de que hagan llegar estos mismos 

servicios a la población”, afirmó Jiménez Cisneros 

Jueves 18 febrero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 396/2021 

Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y la Comisión Nacional del Agua (Conagua), firmaron un convenio 

marco de colaboración para desarrollar diversos proyectos y uno específico que 

tiene por objetivo avanzar en el Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui de Sonora 

y garantizar el acceso de 50 comunidades a agua potable. 

Este año la Sedatu ya ejerce una inversión de 300 millones de pesos (mdp) en 

la ejecución de obras en la red intraurbana, tanques elevados y en la red de 

distribución de agua potable y alcantarillado en 18 comunidades del Pueblo 

Yaqui; además de los proyectos de espacio público y equipamiento urbano que 

realiza a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, resaltó la importancia del suministro 

de agua en la planeación y desarrollo urbano en asentamientos humanos, pues 

consideró que es el elemento que puede detonar la prosperidad y crecimiento de 

las ciudades. 
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“Una adecuada planeación urbana se tiene que empezar a gestionar tomando 

como base dónde sí y dónde no se debe de urbanizar y cómo podemos proveer 

de mejores mecanismos para garantizar el acceso al agua potable a las 

comunidades, asentamientos humanos, ciudades, poblados y solamente con el 

trabajo colaborativo de las distintas dependencias de los tres órdenes de 

gobierno es como podremos abatir el rezago en materia de servicios básicos que 

tenemos a nivel nacional”, explicó. 

Además de la colaboración en Sonora, la Sedatu y Conagua realizarán proyectos 

conjuntos en la Bahía de Acapulco y en diversos municipios de Tabasco. 

Meyer Falcón reiteró la disposición de la dependencia a su cargo para que los 

municipios, zonas metropolitanas y entidades federativas tomen en cuenta la 

planeación urbana en la confección y aplicación de sus programas de desarrollo 

urbano; así como su disposición de coadyuvar para que los organismos que 

administran los recursos tengan mejores capacidades financieras y técnicas para 

proveer agua potable. 

A su vez, la titular de la Conagua destacó que la colaboración con Sedatu ha 

permitido avanzar de forma diferente en la atención de las necesidades de la 

población, especialmente en temas de gran interés para el Gobierno de México, 

como el suministro de agua potable en Tabasco, el saneamiento de la Bahía de 

Acapulco y saldar la deuda histórica que se tiene con el pueblo Yaqui. 

Señaló que esta firma de convenios motiva a trabajar de manera más 

colaborativa e intensificar los trabajos proactivos que se realizan desde el inicio 

de esta administración y permitirá atender en tiempo récord un gran número de 

necesidades sociales. 

“La coordinación entre Conagua y Sedatu es estratégica ya que mientras la 

primera tiene la responsabilidad de abastecer de agua y saneamiento en bloque, 

la Sedatu apoya a los municipios y a los estados con el fin de que hagan llegar 

estos mismos servicios a la población”, afirmó Jiménez Cisneros. 

Finalmente, precisó que el tema del agua para el Pueblo Yaqui es una de las 

grandes necesidades, cuyo cumplimiento será facilitado con el acuerdo firmado 

hoy. “Con cada paso que damos, con cada convenio firmado, nos acercamos a 

cumplir la palabra del presidente Andrés Manuel López Obrador, de atender a 

quienes hasta hoy habían sido marginados”, destacó. 

En su mensaje, Daniel Fajardo Ortiz, subsecretario de Desarrollo Urbano y 

Vivienda, destacó la colaboración y coordinación que Sedatu ha construido con 

el equipo de la Conagua al que calificó como de gran calidad técnica y mucha 

confianza, lo que garantiza que los trabajos que se desarrollan en conjunto sean 

de máxima calidad. 
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“Es un acto de reivindicación histórica con el Pueblo Yaqui el que nos ha llamado 

a hacer el presidente de México; por eso la alianza entre la Sedatu y Conagua 

es muy especial. Con la firma de este convenio específico vamos a trabajar en 

un proyecto para que en dos años logre resolver el tema de agua potable para 

las comunidades del Pueblo Yaqui en beneficio de 50 comunidades que alojan 

a la mayoría de la población, con una inversión de más de 2 mil millones de 

pesos”, agregó. 

Cabe señalar que con la firma del convenio específico también se formalizó la 

entrega del proyecto ejecutivo para el Pueblo Yaqui elaborado por la Conagua 

con el cual la Sedatu trabajará. 
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Alistan expropiación de 109 hectáreas más para 

Santa Lucía 

 

Viernes 19 febrero 2021 / Manrique Gandaria 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) publicó ayer en el Diario Oficial 

de la Federación (DOF) una declaratoria para expropiar 109 hectáreas de 

terrenos aledaños a la zona donde se construye el nuevo Aeropuerto 

Internacional Civil y Militar “General Felipe Ángeles”, en Santa Lucía, Estado de 

México. 

Pero al menos en el municipio de Nextlalpan, ejidatarios entrevistados 

desconocen la existencia del documento de expropiación y señalan que no han 

sido notificados por la Sedena sobre la declaratoria de causa de utilidad pública 

publicada en el DOF. 

Juan Rivero indicó que, al igual que varios ejidatarios, continúa comercializando 

sus terrenos ubicados en un costado de la barda perimetral de la nueva terminal 

aérea. 

“De esa barda no van a pasar esos canijos”, dijo señalando el muro perimetral 

que divide sus tierras de la base aérea. 
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Refirió que en toda la franja de tierras que corre paralela al muro, un grupo de 

empresarios japoneses comenzarán en los próximos días la construcción de un 

corredor industrial, así como hoteles, ya que aseguró existe un acuerdo de 

compra-venta. 

La declaratoria, firmada por el titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval, 

indica que la superficie a expropiar se conforma por terrenos de propiedad 

privada pertenecientes a los ejidos de Santiago Atocan, San Lucas Xoloc y 

Xaltocan, en los municipios de Nextlalpan, Zumpango y Tecámac. 

Además incluye una franja de 427 mil 314 metros cuadrados, un polígono de 341 

mil 387 metros cuadrados y una superficie adicional de 16 mil 41 metros 

cuadrados, todos ubicados en el municipio de Nextlalpan. 

En total se trata de una superficie de 109 hectáreas, equivalentes a un millón 90 

mil metros cuadrados. 

“Los bienes inmuebles que se pretenden adquirir, tienen la naturaleza jurídica de 

propiedad privada y son los más adecuados e idóneos para la construcción y el 

funcionamiento integral del Aeropuerto Internacional Civil y Militar 'General 

Felipe Ángeles', toda vez que los mismos reúnen las características Específicas 

que se requieren para este tipo de infraestructura ”, indica la dependencia al 

declarar“ causa de utilidad pública ”la construcción del complejo. 

De acuerdo con la Sedena, la superficie a expropiar es necesario para el 

funcionamiento integral del aeropuerto, ya que permitirán contar con un espacio 

de terreno para el amortiguamiento acústico, de seguridad, infraestructura 

aeroportuaria, servicios complementarios y de interconexión, así como para su 

futuro crecimiento y expansión. 

Indica también que la idoneidad de los predios se sustenta en la necesidad de 

aprovechar e integrar en un mismo proyecto las instalaciones militares y la 

aviación civil. 

Considera que se trata de “un asunto de seguridad nacional” ya que en el 

aeropuerto se localizarán las principales instalaciones logísticas de la Fuerza 

Aérea Mexicana y alojará a diversos organismos operativos y de servicio del 

Ejército, con funciones vitales de mando y control para la defensa aérea 

estratégica del país. 

No es la primera vez que el Gobierno federal realiza expropiaciones de predios 

para la construcción de la que es una de las obras magnas de la cuatroté. La 

administración del presidente Andrés Manuel López Obrador ya había 

expropiado 128 hectáreas de terrenos ejidales a comuneros de San Miguel 

Xaltocan, y al menos hasta mediados de 2020 no les había pagado. 

El 27 de junio del año pasado, este medio informó que los habitantes del lugar 

instalaron un plantón en las inmediaciones de la obra para exigir que les pagaran 

por sus tierras. 
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Algunos comuneros señalaron que contaban con una mesa directiva que llevaba 

el asunto, pero el presidente de la representación falleció y una persona de 

nombre Juan Paredes Sánchez se autonombró líder y fue quien negoció en su 

nombre a base de engaños. 

Ahora, tras la nueva declaratoria de expropiación publicada ayer, habitantes de 

Nextlalpan vuelven a desconocerla. 

Nicanor, ejidatario de la comunidad de San Lucas Xoloc, dijo vía telefónica 

ignorar la publicación. Señaló que los terrenos que la Sedenaba ocupa para el 

aeropuerto civil ya ha sido vendido por el ejido de San Lucas. 

“En caso de que salga un nuevo decreto, perjudicaría a las pequeñas parcelas 

privadas, a quienes no hayan acordado el precio que deseaban”, descrito. 

Por su parte, Juan Rivero sigue vendiendo los terrenos aledaños al aeropuerto. 

“Yo les consigo terrenos, todavía hay de 200 metros cuadrados, se los pongo 

desde 300 a 400 mil pesos, con papeles para que no los engañen”. 

La Sedena dio un plazo de 15 días hábiles, contados a partir de la segunda 

publicación de la declaratoria en el DOF, para que los propietarios de los predios 

manifiestaten lo que a su derecho convenga ante la Dirección General de 

Ingenieros en su calidad de responsable inmobiliario de la dependencia. 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 
 


